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Niederschrift 
zur Sitzung des Finanzausschusses der Gemeinde Haseldorf 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Freitag, den 30.11.2018 

 Sitzungsbeginn: 19:05 Uhr 

 Sitzungsende: 22:10 Uhr 

 Ort, Raum: Bandreißerkate, Achtern Dörp 3, 25489 Haseldorf 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Hans-Werner Fesefeldt CDU   
Herr Wilfried Kahnert BfH   
Frau Dr. Heike Meyer-Schoppa SPD  für Michael Bauer 
Herr Dr. Frank Schoppa BfH  für Stefan Biermans 
Herr Bürgermeister Klaus-Dieter Sell-
mann BfH 

 für Udo Hülsen 

Herr Dr. Boris Steuer SPD  Vorsitzender 

Außerdem anwesend 
Frau Petra Triepels SPD   

Gäste 
Herr Ingo Wittke  zu TOP 6 

Presse 
Regionalausgabe Pinneberg  Herr Stolzenburg 

Protokollführer/-in 
Herr Horst Tronnier   
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Michael Bauer SPD   
Herr Stefan Biermans BfH   
Herr Udo Hülsen BfH   
Herr Uwe Schölermann CDU   
Herr Dr. Helmut Schübbe CDU   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 15.11.2018 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden.  
Der Finanzausschuss der Gemeinde Haseldorf ist beschlussfähig.  
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Die Sitzung ist öffentlich. Ein Ausschluss der Öffentlichkeit erfolgt nicht. 
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 
Der Tagesordnungspunkt 15.1 wird gestrichen.  
 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
6 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 
  

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Bericht des Bürgermeisters 

  

 3.  Einwohnerfragestunde 

  

 4.  Informationen über die nichtöffentlichen Beschlüsse aus der letzten Sitzung 

  

 5.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 6.  Feuerwehrangelegenheiten 

  

 6.1.  Beschaffung eines mittleren Löschfahrzeuges für die Feuerwehr,  
hier: Vergabe der Ausschreibung 
Vorlage: 0171/2018/HaD/BV 

  

 7.  Entwicklung bei den wesentlichen Steuererträgen und Umlageaufwendungen der       
Gemeinde 
Vorlage: 0176/2018/HaD/en 

  

 8.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen im Haushaltsjahr 2018 
Vorlage: 0177/2018/HaD/BV 

  

 9.  Maßnahmen zum Ausgleich des Haushaltsdefizits 

  

 10.  Erlass der Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das Haushaltsjahr 2019 
Vorlage: 0178/2018/HaD/BV 

  

 11.  Kindertagesstätte Elb-Arche: Haushalt 2019 
Vorlage: 0179/2018/HaD/BV 
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 12.  Friedhof in Haseldorf-Scholenfleth; hier: Abrechnung 2017 
Vorlage: 0180/2018/HaD/BV 

  

 13.  Aufhebung des Abwasserverbandes Elbmarsch (AVE) und Übertragung der Aufgabe der 
Abwasserbeseitigung der Gemeinden Haselau, Haseldorf, Hetlingen und Moorrege für die 
Ortsteile Klevendeich und Bauland an den Abwasser-Zweckverband Südholstein (AZV) 
Vorlage: 0175/2018/HaD/BV 

  

 14.  Verschiedenes 

  

 
 

Protokoll: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Eröffnung der Sitzung 
  

Der Vorsitzende Dr. Steuer eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesen-
den.   
 
 
 

zu 2 Bericht des Bürgermeisters 
  

Bürgermeister Sellmann berichtet, dass die Flutlichtanlage auf dem Ge-
lände des Sportplatzes Kamperrege derzeit installiert wird. Die Arbeiten 
sollen noch in diesem Jahr fertiggestellt sein.  
 
Die auf dem Sportplatzgelände stehende Halle des Amtsbauhofes ist zu 
einem symbolischen Wert an einen Haseldorfer Bürger veräußert worden. 
Der Rückbau soll bis Mitte Januar abgeschlossen sein. Der Amtsbauhof ist 
bereits komplett umgezogen und hat die Halle geräumt.  
 
Die diesjährige Shredderaktion war ein voller Erfolg. Herr Sellmann spricht 
an dieser Stelle seinen Dank an die zahlreichen Helfer aus. Das Volumen 
der Gartenabfälle hat sich nahezu um die Hälfte gegenüber den Vorjahren 
erhöht. 
 
Die Tierrechtsorganisation Peta soll eine Anzeige wegen des Angeltages 
für Kinder erstattet haben. Organisiert wird die Veranstaltung von der Ge-
meinde Haselau. Inwieweit die Gemeinde Haseldorf auch von der Anzeige 
betroffen ist, ist noch nicht bekannt.  
 
Das Amt Geest und Marsch Südholstein ist Mitglied der Maritimen Land-
schaft Unterelbe geworden. Herr Sellmann wir das Amt in der Gesellschaft 
bürgerlichen Rechts vertreten.  
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Dr. Steuer spricht im Zusammenhang mit der Erstellung einer Flutlichtan-
lage auf dem Sportgelände Kamperrege die weitere Nutzung des Sport-
platzes Deichreihe an. Herr Sellmann bestätigt, dass nach der Einstellung 
des Spielbetriebes auf dem Sportplatz Deichreihe die Anlage stillgelegt 
werden soll. Ein Rückbau ist vorerst noch nicht vorgesehen.  
 
Herr Dr. Schoppa geht auf die Anzeige wegen des Angeltages ein. Er bittet 
um Auskunft, ob von der Anzeige auch der Angelverein betroffen ist. Herr 
Sellmann berichtet, dass zu der Anzeige derzeit noch wenig bekannt ist. 
Bisher ist von den Ermittlungen der Polizei nur die Gemeinde Haselau als 
Veranstalter betroffen.  
 
Abschließend berichtet Herr Sellmann von einem geplanten Termin in der 
kommenden Woche mit der Polizei Wedel und dem örtlichen Ordnungs-
amt. Es geht um das Thema Alkoholausschank während des von der Ver-
einsgemeinschaft organisierten Dorfabends.  
 
 
 

zu 3 Einwohnerfragestunde 
  

Frau Triepels berichtet von einer Begehung der Gemeinschaftsschule Am 
Himmelsbarg in Moorrege. Hintergrund ist eine notwendige Sanierung. 
Derzeit zeichnet sich nach Auffassung von Frau Triepels ein Neubau ab. 
Herr Sellmann ergänzt, dass der Zweckverband zwischen einer umfang-
reichen Renovierung und einem Neubau zu entscheiden haben wird. Die 
Finanzierung wird nicht wesentlich voneinander abweichen, so dass vieles 
für einen Neubau spricht.  
 
  
 

zu 4 Informationen über die nichtöffentlichen Beschlüsse aus der letzten 
Sitzung 

  
Dr. Steuer berichtet, dass der Finanzausschuss in seiner letzten Sitzung 
keine nichtöffentlichen Beschlüsse gefasst hat.  
 
 
 

zu 5 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-
schrift der letzten Sitzung 

  
Einwendungen gegen die Niederschrift über die letzte Sitzung des Finanz-
ausschusses vom 22.10.2018 liegen nicht vor. Frau Dr. Meyer-Schoppa 
weist auf einen Fehler im Protokoll hin. Unter dem Tagesordnungspunkt 7 
ist im letzten Absatz auf eine Einstellung eines Kümmerers für die ge-
meindlichen Liegenschaften hingewiesen worden. Der Kümmerer ist je-
doch nicht für die gemeindlichen Liegenschaften vorgesehen sondern  zur 
Beförderung der im Dorfentwicklungskonzept genannten Projekte.  
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 Beschluss:  
Der Finanzausschuss beschließt, die Niederschrift über die Sitzung des 
Finanzausschusses vom 22.10.2018 wie folgt zu ändern: 
 
Zu TOP 7, letzter Absatz sind im Klammerzusatz die Worte „für die ge-
meindlichen Liegenschaften“ durch „zur Beförderung der im Dorfentwick-
lungskonzept genannten Projekte“ zu ersetzen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6   
  

 
 

zu 6 Feuerwehrangelegenheiten 
  

Dr. Steuer begrüßt den zwischenzeitlich eingetroffenen Wehrführer der 
Freiwilligen Feuerwehr, Herrn Wittke.  
 
Herr Wittke erläutert den Finanzierungsbedarf der Wehr im kommenden 
Jahr. Der Aufwand für die Wehr ist wesentlich durch die Ersatzbeschaffung 
eines Feuerwehrfahrzeuges geprägt. Ein zusätzlicher Aufwand entsteht im 
nächsten Jahr auch durch die notwendige Überprüfung und Wartung der 
Atemschutzgeräte. Im Übrigen hat sich der Finanzbedarf gegenüber den 
Vorjahren nur unwesentlich verändert. 
 
Herr Wittke erläutert, dass für die Bezuschussung einer Beschaffung von 
Löschfahrzeugen eine Feuerwehrbedarfsplanung zu erstellen ist. Dr. 
Steuer bittet um Auskunft, wie zukunftsweisend die Bedarfsplanung ist. Er 
weist dabei auf die geplante Entwicklung der Gemeinde hin. Wehrführer 
Wittke erwidert, dass die Bedarfsplanung durch eine Bevölkerungsentwick-
lung kaum beeinflusst wird. Die Brandlast steigt aber deutlich durch be-
stimmte Gebäude wie zum Beispiel Hotels.  
 
Herr Dr. Steuer bittet den Wehrführer um Auskunft, ob bei einer Bereitstel-
lung der Haushaltsmittel gemäß Antragstellung der Brandschutz in Hasel-
dorf als gesichert angesehen werden kann, was von Herrn Wittke bestätigt 
wird.  
 
Herr Dr. Schoppa spricht den notwendigen Anbau an das Feuerwehrgerä-
tehaus an. Herr Wittke berichtet, dass die Feuerwehrunfallkasse bereits 
vor Jahren die Umkleidemöglichkeit hinter den Fahrzeugen bemängelt hat-
te. Das Problem wurde dadurch gelöst, dass die Einsatzfahrzeuge zu-
nächst aus der Halle gefahren werden, bevor sich die Kameraden umzie-
hen. Eine Frist zur Umsetzung baulicher Veränderungen ist von der Unfall-
kasse bislang nicht gesetzt worden. Zu gegebener Zeit werden ein Um-
kleideraum und eine zusätzliche Garage anzubauen sein. Zur Größe des 
neuen Fahrzeuges bestätigt Herr Wittke, dass es keinen entscheidenden 
Einfluss haben wird. Das neue Fahrzeug wird etwas breiter sein als das 
auszutauschende Fahrzeug.  



- 6 - 

 

 
Bezüglich der Bezuschussung von Erweiterungsmaßnahmen von Geräte-
häusern weist Ausschussmitglied Kahnert darauf hin, dass ein entspre-
chendes Landesprogramm gerade verlängert worden ist, so dass auch 
noch in 2019 ein Zuschussantrag gestellt werden kann.  
 
 
 

zu 6.1 Beschaffung eines mittleren Löschfahrzeuges für die Feuerwehr, 
hier: Vergabe der Ausschreibung 
Vorlage: 0171/2018/HaD/BV 

  
Es liegen 2 Angebote zur Durchführung einer Ausschreibung zur Beschaf-
fung eines mittleren Löschfahrzeuges vor, die von dem Vorsitzenden Dr. 
Steuer erläutert werden. Die angebotenen Leistungen unterscheiden sich 
insofern, als dass die Fa. SoFah keine Submission durchführen darf. Eine 
Submission kann von der Amtsverwaltung durchgeführt werden und verur-
sacht in der Regel keinen hohen Aufwand.  
 
In der Sitzungsvorlage war angedeutet worden, dass bei 2 Ausschreibun-
gen im Amtsbereich Kubus ein günstigeres Gesamtangebot anbieten wür-
de, welches aber nach wie vor über dem der Fa. SoFah liegen würde. Die-
ses Angebot ist jedoch hinfällig geworden, weil die Gemeinde Groß Nor-
dende die Ausschreibung inzwischen an die Fa. SoFah vergeben hat.  
 
Wehrführer Wittke bestätigt, dass die Wehr keine Präferenz für einen der 
Anbieter hegt. Zur Situation des alten Fahrzeuges bestätigt er, dass in den 
vergangenen Jahren bereits zahlreiche Reparaturen notwendig waren. 
Eine kurzfristige Ersatzbeschaffung wäre vorteilhaft, wobei Bürgermeister 
Sellmann darauf hinweist, dass aufgrund einer Vielzahl von Bestellungen 
die Lieferzeiten durchaus länger sein können.  
 
Wehrführer Wittke verlässt nach der Beschlussempfehlung die Sitzung.    
 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt, die Ausschreibung zur Beschaffung eines 
mittleren Löschfahrzeuges für die Feuerwehr an die Fa. SoFah zu verge-
ben.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6   
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zu 7 Entwicklung bei den wesentlichen Steuererträgen und Umlageauf-
wendungen der Gemeinde 
Vorlage: 0176/2018/HaD/en 

  
Herr Dr. Steuer trägt die Entwicklung bei den wesentlichen Steuererträge 
und Umlageaufwendungen der Gemeinde vor. Im Bereich der Einkom-
mensteueranteile kann gegenüber der Haushaltsplanung eine weitere 
Mehreinnahme erwartet werden.  
 
 

zu 8 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen im Haushaltsjahr 2018 
Vorlage: 0177/2018/HaD/BV 

  
Der Vorsitzende Dr. Steuer erläutert die Sitzungsvorlage. Ergänzend be-
richtet Bürgermeister Sellmann, dass in Höhe der Slipanlage im Hafen ein 
Stack beschädigt ist und dringend repariert werden muss, bevor der Scha-
den größer wird. Es liegt ein Angebot über rd. 5.000,-- € vor. Haushaltsmit-
tel stehen hierfür nicht zur Verfügung.  
 
Als Mitglied im Vorstand des Wassersportclubs erklärt Herr Sellmann sei-
ne Befangenheit und verlässt die Sitzung.  
 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung einstimmig, einer 
Haushaltsüberschreitung für die Reparatur eines Stacks im Bereich der 
Slipanlage im Haseldorfer Hafen in einer erwarteten Größenordnung von 
ca. 5.000,-- € zuzustimmen.  
 
Herr Sellmann nimmt nach der Abstimmung wieder an der Sitzung teil.     
 
 

 Beschluss: 
Die gemäß der dieser Beschlussvorlage beigefügten Zusammenstellung 
im laufenden Haushaltsjahr 2018 geleisteten über- und außerplanmäßigen 
Aufwendungen und Auszahlungen der Gemeinde Haseldorf werden zur 
Kenntnis genommen. Der Finanzausschuss empfiehlt, die genehmigungs-
pflichtigen Haushaltsüberschreitungen gemäß Zusammenstellung vom 
22.10.2018 zu genehmigen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6   
  

 
zu 9 Maßnahmen zum Ausgleich des Haushaltsdefizits 
  

Anhand einer Präsentation erläutert Dr. Steuer die Finanzsituation der 
Gemeinde. Er erinnert, dass er um Vorschläge zur Haushaltskonsolidie-
rung gebeten hat.  
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Frau Dr. Meyer-Schoppa erinnert an den früheren Vorsitzenden des Fi-
nanzausschusses Volker von Stamm, der sich immer für eine Angleichung 
der Realsteuerhebesätze an die Richtlinien des Landes zum Kommunalen 
Bedarfsfonds ausgesprochen hatte. Das Land überarbeitet gerade die 
Richtlinien und wird erneut eine Erhöhung der Voraussetzungen für die 
Gewährung von Fehlbetrags- und Sonderbedarfszuweisungen vornehmen. 
Sie spricht sich für eine Anpassung der gemeindlichen Realsteuerhebes-
ätze aus.  
 
Herr Dr. Schoppa hält eine kontinuierliche Erhöhung der Hebesätze für 
besser als wenn im Bedarfsfall eine deutliche Erhöhung vorgenommen 
werden muss. Die Realsteuerhebesätze der Gemeinde Haseldorf liegen 
aktuelle bei jeweils 350 % für Grundsteuer A, Grundsteuer B und Gewer-
besteuer. Mit der Neufassung der Richtlinien des Landes wird die An-
spruchsberechtigung von Kommunen erst ab Hebesätzen von 380 % für 
Grundsteuer A, 425 % bei der Grundsteuer B und 380 % bei der Gewer-
besteuer liegen. Um Ausgaben zu sparen, plädiert Herr Dr. Schoppa auf 
einen höheren Anteil von Eigenhilfe.  
 
Zur Anpassung der Realsteuerhebesätze stellt Dr. Steuer einen Konsens 
innerhalb des Finanzausschusses fest.  
 
Zur Einsparung von Kosten geht Dr. Steuer noch einmal auf die Anmietung 
von Containern für die Kindertagesstätte und die Betreuungsklasse ein. 
Durch die Anmietung entsteht ein hoher Aufwand. Hier sollte unter Zu-
grundelegung der geplanten Nutzungsdauer der Container über einen An-
kauf nachgedacht werden, wenn ein Anbau an die Kindertagesstätte nicht 
zum Tragen kommt.  
 
Beim Sportplatz Deichreihe muss nach Auffassung von Dr. Steuer dessen 
Stilllegung erste Priorität sein. Der Sportplatz verursacht im Jahr Kosten 
von rd. 10.000,-- €. Bürgermeister Sellmann bestätigt, dass der Sportplatz 
nur vom Sportverein genutzt wird. Nach Inbetriebnahme der Trainingsflä-
che auf dem Sportgelände Kamperrege wird der Sportplatz Deichreihe 
stillgelegt. Frau Dr. Meyer-Schoppa spricht sich für die Anlage einer Blüh-
wiese auf dem Rasenspielfeld aus.  
 
Bei den gemeindlichen Liegenschaften ist in der Vergangenheit zum Teil 
ein sehr hoher Stromverbrauch festgestellt worden. Dr. Steuer würde es 
begrüßen, wenn sich der Bauausschuss der Gemeinde mit dem Thema 
beschäftigen würde. Bürgermeister Sellmann spricht in diesem Zusam-
menhang die elektrische Heizung im Hafengebäude an, die seit Errichtung 
des Gebäudes besteht.  
 
Die Gemeinden Haselau und Haseldorf tragen über Umlage die Kosten für 
die unter der Trägerschaft des Amtes geführte Grundschule mit Turnhalle. 
Experten hatten zur Energieeinsparung ein Blockheizkraftwerk vorge-
schlagen. Die Investition würde sich schon nach ca. 1 ½ Jahren amortisiert 
haben. Hier sollte entsprechend auf den Träger eingewirkt werden.  
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In dem Zusammenhang stellt Herr Dr. Steuer die Nähe von Feuerwache, 
Kindertagesstätte, Schule mit Turnhalle und die Sporteinrichtungen der 
Gemeinde fest. Hier sollte die Effizienz eines Nahwärmenetzes überprüft 
werden.  
 
Dr. Steuer stellt für das ablaufende Jahr eine Vielzahl von Sondersitzun-
gen fest. Die Zahl der Sitzungen sollte zukünftig wieder etwas einge-
schränkt werden, wobei Bürgermeister Sellmann auf das Dorfentwick-
lungskonzept hinweist, so dass im Hinblick auf die beabsichtigte Machbar-
keitsstudie 2019 weitere Sondersitzungen notwendig werden könnten.  
 
Zur Verbesserung der Einnahmesituation erinnert Dr. Steuer an zurücklie-
gende Beratungen über die Ausweisung eines Gewerbegebietes. Er emp-
fiehlt, erneut eine Bedarfsumfrage durchzuführen.  
 
Zur Diskussion stellt Herr Dr. Steuer auch die Einführung von Parkplatzge-
bühren im Bereich des Parkplatzes an der Feuerwache und am Hafen. Bei 
der Einführung von Parkgebühren am Hafen sieht Herr Fesefeldt einen 
Nebeneffekt, weil Anlieger durch einen verminderten Straßenverkehr ent-
lastet werden könnten.  
 
Zur Förderung der ortsansässigen Vereine und Verbände schlägt Herr Dr. 
Steuer eine Überprüfung des Kriterienkataloges vor.  
 
 
 

zu 10 Erlass der Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das Haus-
haltsjahr 2019 
Vorlage: 0178/2018/HaD/BV 

  
Eine ausführliche Diskussion zur Haushaltssituation der Gemeinde hat 
unter dem Tagesordnungspunkt 9 stattgefunden. Zum vorliegenden Haus-
haltsentwurf für 2019 werden vom Finanzausschuss folgende Änderungen 
vorgeschlagen: 
 
Die Realsteuerhebesätze sind 2019 auf 370 % für die Grundsteuer A, auf 
390 % für die Grundsteuer B und auf 370 % für die Gewerbesteuer festzu-
setzen. Die Einnahmen bei den Produktsachkonten 611000.4011000, 
4012000 und 4013000 sind entsprechend anzupassen. Bei dem Produkt-
sachkonto 12600.0791000 sind zusätzlich 1.000,-- € für die Beschaffung 
von 3 Funkmeldern zu berücksichtigen. 10.000,-- € sind bei dem Produkt-
sachkonto 21100.5431510 für die Machbarkeitsstudie Bildungszentrum 
Haseldorf einzuplanen. Weitere 10.000,-- € sind bei dem Produktsachkon-
to 51100.5431510 für einen Kümmerer zur Beförderung der im Dorfent-
wicklungskonzept genannten Projekte vorzusehen. Schulkostenbeiträge 
sind auf der Basis vorliegender Abrechnungen für 2018 bei dem Produkt-
sachkonto 21700.5452100 mit 78.000,-- € und bei dem Produktsachkonto 
21820.5452100 mit 72.000,-- € zu veranschlagen.   
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Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Haushalts-
satzung der Gemeinde Haseldorf für das Haushaltsjahr 2019 entspre-
chend dem vorliegenden Entwurf – mit den im Ausschuss empfohlenen 
Änderungen – zu beschließen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6   
  

 
zu 11 Kindertagesstätte Elb-Arche: Haushalt 2019 

Vorlage: 0179/2018/HaD/BV 
  

Der Vorsitzende Dr. Steuer berichtet, dass am kommenden Montag ein 
Gespräch mit Vertretern des Trägers der Kindertagesstätte über den 
Haushalt 2019 geführt wird. Vor einer Entscheidung über die Zustimmung 
zur Haushaltsplanung sollte das Gespräch abgewartet werden. Die Ge-
meindevertretung möge in ihrer Sitzung am 4.12.2018 über die Genehmi-
gung der Haushaltsplanung 2019 für die Kindertagesstätte entscheiden.  
 
 

zu 12 Friedhof in Haseldorf-Scholenfleth; hier: Abrechnung 2017 
Vorlage: 0180/2018/HaD/BV 

  
 Beschluss: 

Die Jahresrechnung der Kirchengemeinde Haseldorf für den Friedhof in 
Haseldorf-Scholenfleth für das Haushaltsjahr 2017 wird zur Kenntnis ge-
nommen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6   
  

 
zu 13 Aufhebung des Abwasserverbandes Elbmarsch (AVE) und Übertra-

gung der Aufgabe der Abwasserbeseitigung der Gemeinden Haselau, 
Haseldorf, Hetlingen und Moorrege für die Ortsteile Klevendeich und 
Bauland an den Abwasser-Zweckverband Südholstein (AZV) 
Vorlage: 0175/2018/HaD/BV 

  
 Beschluss: 

Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, einen öffentlich-
rechtlichen Vertrag gemäß vorliegendem Entwurf zur Aufhebung des 
Zweckverbandes Abwasserverband Elbmarsch mit Wirkung vom 
31.12.2018 und Übertragung der Aufgabe Abwasserbeseitigung zum 
01.01.2019 an den Abwasser-Zweckverband Pinneberg (künftig: Abwas-
ser-Zweckverband Südholstein) durch die Gemeinde Haselau (nur 
Schmutzwasser), durch die Gemeinde Haseldorf (nur Schmutzwasser), 
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durch die Gemeinde Moorrege für die Ortsteile Klevendeich und Bauland 
(Übertragungsgebiet) (nur Schmutzwasser) und durch die Gemeinde Het-
lingen (Schmutz- und Niederschlagswasser) abzuschließen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6   
  

 
 

zu 14 Verschiedenes 
  

Keine Wortmeldungen.  
 

 
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 05.12.2018 

 

 
   

(Dr. Boris Steuer) 
Vorsitzender 

Herr 
Herr 

(Horst Tronnier) 
Protokollführer 
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